

いろいろ御意見、御議論もあるであろうと思います。

○西田勝男君 今までの石油の試掘の問題について昨日も説明があつたよう

ですが、十本掘つて一本油が出るとい
うのが常識で、これが免用さう

うことが平均値だ。こういう説明があつたのです。それを前提として考えた場合、一握り地蔵（指ほし）のモノ

場合、一定の地図を指定してホーリングをする、十本に一本しか当らないのが、三二、四二三六當械であれば、九本ど

たということが常識でなければならない。力本位だけはいつも変えなければならんといふ

情勢に踏がれてゐるといふことは、たゞね、それをこの法律によつて油が出そ
うもな、小まほかに待つて行つて途中

やないから、たゞ一歩で、それでやめてやれ、それでは確認できんじやないか」ということで、政府が、通義

局長がこの条文通りやつたらこれはめちゃめちゃになつてしまふ。やらない

ならこういう規定は作らないのがよろしい、やるということなら九つの油井

に對してはしょっちゅう移動を命ずる
という結果が嚴重にやればやるほど出

て来る危険が強いと思いますが、課長はどうお考えになりますか。

○説明員（竹田達夫君）この法律の建前におきましてはここを掘れという積

極的な命令はしない建前になつております
まして、ここは重要な地点であるとい

うことを指定いたしますならば、その地域におきまして試掘をいたしません

と従来の権利が制限を受けまして期間の延長或いは試掘権を他のものに譲渡

しなければならない、こういう建前になつておりますので、間接的に探鉱を

促進してあるという規定になつておるわけでございます。若し積極的にここに用ひ、一歩見合へて百

を振れという命令の規定のいたし方を犯いたしますると、それに対しましては員長の補質等の問題、何事かあります

○西田隆男君 私はそういうことを言っておるのではないで、實際問題として十本に一本しか当らないと昨日説明があつた、それが當識だということです。そうするとこれに書いてあるように適当でないところに九本打つておるということです。その九本の適当でないボーリングは一々変えて行くということは實際問題として大變だらうと思います。實際問題として十本の井戸を掘るといたしますと、出て来た平均値から言つたらそのうち一本しか当らない、近いところで打つておれば問題ないけれども、相当の距離離れて恐らく打つでしよう。そのあととの九本が不適当だということは最後に行かなければ断定はつかんでしよう。いつ断定せられるというのですか。制限はないのだから、施業案だから前に断定するわけです。だからそれくらいのことであれば施業案のときに勧告をするというのではなくて、勧告をしないでも済むようになんて行為を政府のはうで審議会を通じて定めて、そうして指定されるということのほうがもつと安全率が強いと思うのです。それで帝石の技術といふものは変更をいつも勧告しなければならんほど施業案をやる場合の技術が信頼できないとすれば、百本のうち一本間違うというのならまだわかるのです。十本のうち一本しか当らんというのです。これは鉱業法の試掘という理念を取入れてこの三条は作つておると思うのですが、石油の今度の場合は鉱業法の理念ではいかんと思う。これは

議論になりますが、実際に施業案の変更を命ぜられる場合にはどういう場合を考えていらるのか、それを一つ説

○西田隆男君　具体的にどういう場合を想定してこの条文は作られておるのか、課長説明して下さい。

○説明員(竹田達夫君) 実際的に第三

試掘をしない前の理論上の危険に基いて、どうするこうするという場合でして、うから、それなら日本の最高権威を隼めた審議会があるし、五ヵ年計画の作成者もあるし、地点をむしろ明示しておいたほうが、指定しておいたほうがより安全だ、そうしてどうしても実際

に携わる帝国石油として技術的に理論的にここは歎目なんだといった場合に、変更をなすことができるということとのほうが法案全体からいつても妥当ではないか、こう考えるのです。

ば、五ヶ年計画ができるのだから
一定の地域に何百本の井戸を掘らなけ

ればならんということは五カ年計画に規定してあるから、恐らく地點もわかつてゐるであろう。だからそういう懸念があるならば地點を先に指定しておいて、逆に磁石で調査した結果どうも技術的にここはまずいというような場合があつた場合は変更の申請をする

るということのはうが妥当な結論だとと思う。それを鉱業法のような考え方で、こういう条文を作るということは、これが仮に濫用された場合にさつき申上上げたように混乱に陥ることが考えられる、鉱業法のこういう規定、施業案の変更を命ぜることができるとか何とか

いう規定はこれは一定の弊があるのです。公共の利益に反するとか、或いは坑内を掘つて行く場合において非常に危険があるとかいうような一定の弊はめられておる。これは弊がないのです。而もさつきから言うように百本に一本というならこれは又別ですけれども、十本に一本しか当らないものを使ひ当でないと認めたということは、結局

試掘をしない前の理論上の危険に基いて、どうするこうするという場合で、したがふから、それなら日本の最高権威を専めた審議会があるし、五ヵ年計画の作成者もあるし、地点をむしる明示しておいたほうが、指定しておいたほうが、より安全だ、そうしてどうしても実際的にここは駄目なんだといった場合に、携わる帝國石油として技術的に理論的変更をすることができるということとのほうが法案全体からいつても妥当ではないか、こう考えるのです。

す。そうすると、この対象というものは一応これは考えられなければならぬ、それが若しくないとした場合においては、国がやらなければならぬ、國に義務ができます。この法律の趣旨から言つて國が今急速にやろうといつたつて準備も何もできていない、だからやれないと結論になる、こう私は思うのですが、そうすると、帝石以外の他の会社で帝石が若し完全にこの立法の精神に則つてこの法律に違反しないようやらなかつた場合の試掘権といふものを他の者に与えて、それが五ヵ年計画に規定されているようなふうに開発ができるという確信をお持ちでありますかどうか。条文解釈ではありますから、条文解釈から生ずる疑点、それを一つ御解説願いたい。

の消滅を来たしましたり或いは実際に採掘権の譲渡を申請して参るものが出でて来ないということになるわけでござりますが、地域の指定によりまして、帝国石油といったしましては積極的に採鉱を推進して参ると考えられますが、他に積極的にやりたいという鉱業者がありますならば、第七条によりまして、試掘権の譲渡を申請して参るものと考えております。

増産を図るということは毛頭関係ないものとしか考えられん。だから非常にきつく取締をしなければならないところはこれはやらなくちやいかんと思うのですが、そうしなくともいいところを徒らに法律論をもてあそんで、こういう条文を設けておく必要は毛頭ない。こんなことが心配になるぐらいならばとても助成金は出せん。この法律の結局はかの目的も達せられない。又先に重要な点がありますから質問しますが、そういう点は割合にルーズにして何でもないつまらないところが非常に厳格な規定になつておる。立法技術の面から言つてもこの法案の精神から言つても、こういうことは私は必要はないと思いますが、あなたはどうしてもこの条文がなければ、この法案の目的の達成が困難だとお考えになりますかどうか。

○政府委員(古池信三君) なか／＼むずかしいことでございますが、この規定がなければ絶対にこの法案の目的が達成し得られないというほど強く我々も考へてはおりませんけれども、この促進についての臨時措置法を定めた以上は、少くとも年限においてこのぐらいい短縮をして少しでも促進に役立たせたいという意味から規定を設けたわけございまして、決してこれがなければ絶対にできんというほどには考えておりません。

○委員長(中川以良君) らよつと速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○西田陸男君 第十七条の「指定地域内に存する石油を目的とする鉱業権」

係る鉱業権者に対し」云々こうやつてあります。が、これは指定区域内の地域に関するものだけ業務又は経理の改善に関する勧告をすることができるのですか、それとも帝国石油全般の経理について勧告ができるんですか、どちらなんですか。私の解釈では指定地域内、こう解釈されるんですが。
○政府委員(古池信三君) これは私どもとしましては、少くとも指定地域内に存する石油を目的とした鉱業権を有しておる鉱業権者に対しましては相当広くこの勧告ができるものと考えております。
○西田陸男君 指定地域内のものに関する点では相当広くというはどういう意味ですか、それは意味がわからない。
指定地域内における地域は相当広くというのが私はわからない。
○政府委員(古池信三君) 言葉使いが悪かったのですが、指定地域内に事業者を始めておる事業者に対しましては会社の経理等に対しましては全般的な改善の勧告をなすことができる、さようthought に思つております。
○西田陸男君 そうすると、第一條の帰らざるを得ないのでですが、第一條のいわゆる指定地域といふのは、国が支出助成金によつてボーリングをする地域、かように解釈せんなりませんか。
○説明員(竹田達夫君) 多くの場合におきましては、指定地域に対しましては助成金との関係を持たせたい、ただ助成金につきましては金額に制限がござりますので、考え方いたしましては認められました助成金は指定地域にあります重要な試掘に対しましては優先的に充當して參りたいというふうに思つてます。

○西田隆男君 そうしますと現在の対象になつております帝国石油は指定地域外でも石油探掘事業を営んでおる。帝石全体の経理内容を知る上においては指定地域内だけの経理の監査ができるたんでは、帝石全般の経理内容はわからない。それで私はこれを問題にしておる。あなた方はこの法律を作ることによつて帝石の経理を監査ができるのだと、そうして経理の面からも帝石に誤りなからしめるようになつて行くんだ、こういうことを概念的には鉱山局長も通産大臣も大体答弁しておられる。ところがこの条文を見てみると指定地域内と、こうしてある。帝石はこれは指定地域内だけの掘鑿をやるならそれでいいと思うのですが、指定地域外でも掘鑿をしておるので。経理内容を指定地域内と指定地域外と分けて考えた場合、帝石の経理の内容の全容はわからぬ。これは恐らく五年後にはこの目的通りに行けば採掘量が帝石は今の三倍になるのですから、大体全貌がつかめると思うのですが、最初の年度においては石油は出ないのでから帝石の経理内容といふものはただボーリングするだけの内容を、従つて帝石の経理が完全に行つてゐるか行つてないか、補助金を出したものを完全に使っておるかないか、全部の経理を監査しない限りわからないでしよう。この十七条のような、或いは十九条のような条文だけで帝石の経理内容というふうのがつかめるという考え方方は私は甘

い。従つてこれは帝石の経理内容を全部を知れるような条文にこれは変えなくちやいかん、こう私は思うのですが、これで十分帝石の経理内容はつかめるというお考観であるならば、そういうふうにどうしてつかめるのだということを御説明願いたい。

○政府委員(古池信三君) この点は先ほど私からお答え申上げました通りその会社がいやしくも指定地域内における試掘権を、鉱業権を有する場合にはその全般に対しても業務又は経理の改善勧告ができるというふうに解しております。

○西田隆男君 それじや、私は意味なさんと、こう言つておるのであります。而も衆議院から來た附帯決議を見ると、いうと配当の点まで触れておる。配当が適正であるか、適正でないか、これは法律じやないが、附帯決議だから、法律じやない限り帝石石油というものを縛る力はない。ただ政府をして行わしめる力はあつても、帝石を縛る力はない。これはこの配当を公益事業並みにしろ、これが適当でないということを恐らく言わなければならんよう非常にい帝石の経営内容になることを我は熱望しているわけです。この法律の施行によつてそういう結果が起ることを我々は熱望しているのですから、十七条に書いてある経理監査をやつておつたのはわかりにくくと思う。

○政府委員(古池信三君) これは私の表現がまずかったかも知れませんが、さような場合には帝石全体の経理内容について勧告することができるというふうに解釈しております。

○西田隆男君 どこにてういう条文があるか。

○政府委員(川上爲治君) 十九条ですか、
か、「指定地域内に存する石油を目的
とする鉱業権に係る鉱業権者」であり
ますので、その指定地域の鉱業権を持
つている鉱業権者で、その鉱業権者の
経理内容につきましては、全般的に検
査ができる、こういうふうに解釈して
おります。

○西田隆男君 十九条の条文では類推
解釈が生れて来ないじやないですか。
○政府委員(川上爲治君) 私はこの問
題につきましては、十分法制局のほう
とも相談して、そこまでできなければ
意味ないじやないかということです
相談しました結果、この条文によりま
して十分そこまでできるというふうに
聞いております。

○西田隆男君 それはあなた十九条だ
けを読むからそうなるのです。十九条
の前提になるのは十七条です、十七条
を前提として十九条でしよう。そうす
ると十七条にはつきり書いてあるじや
ないですか、「指定地域内に存する石
油を目的とする鉱業権に係る鉱業権者
に対し、業務又は経理の改善」云々こ
れに対する答弁は、指定地域内の経理
の改善に関するといふところがちよつ
と答弁が違うのですが。

○政府委員(古池信三君) これは趣記
録をよく御覧下さればわかりますが、
私の申上げましたのは、いやしくも或
るAならAという会社がどこか一ヵ所
指定地域内において鉱業権を有する場
合には、その会社の全般の業務及び經
理について勧告を受けなければならな
い。これは逆の場合で言えば、どの会
社にしましても、一ヵ所も指定地域内
の鉱業権を有しておらないという場合
には、その会社に対しても勧告はでき

ない、そういうふうに先ほどから御答弁申上げておるのであります。

○西田隆男君 あなたがそういう答弁を変えざるしなければ、今の十七条と十九条がわかつて来るのですが。

○政府委員(古池信三君) 変えていい。だからそういうふうに私は先ほどから申上げております。

○西田隆男君 指定地域内と、こう言ふのです、私はそう考えるが、という前提の質問に対し、そういう答弁をするから今の川上君の答弁と違う。十九条のこの解釈が違えば又別だ。それにも十七条と十九条の条文の書き方が非常にあやふやな書き方ですな。

○政府委員(川上高治君) あやふやとおつしやいますとあれですが、これは法制局のほうでそこまで解釈し得るよう十分条文は相談いたしまして、そこまで十分解釈できると、この規定でよろしいということになりましたので、私はそういう法律の専門家の見解を十分聞きまして、これでよろしいというふうに考えまして出したわけでござります。

○海野三朗君 この十七条に「勧告をすることができる」としてあります。が、勧告してもこれを実施しないときはどうなりますか。

○政府委員(川上高治君) この勧告に対する罰則といふのはないわけなんですが、この勧告に對しまして若し聞かない場合におきましては、これは前の条文等に帰りまして、又相当な配当をする余地があるとか、経理内容が相当よろしいとかいうような関係でなく積極的にその試掘をしないような場合におきましては、その試掘をするよう勧告し、或は命令をすると、いう

ようなことによりまして、それを更に聞かない場合におきましては、試掘権の延長を認めないとか、或いは譲渡させるとかいうようなことによりましてどこまでもそれ／＼の企業体が試掘に対しまして十分積極的にできるように追及するということに相成るわけでござります。

○西田隆男君 それではもう一点聞きますが、十七条の前段の「通商産業大臣は、石油の探鉱を急速に実施するため特に必要があると認めるときは」ということは具体的にどうしたことですか。

○政府委員(川上篤治君) この石油の探鉱につきましては、これはこの法律によりましては指定地域内における探鉱を極力進めるというわけでございますが、若しその権利の上に眠つて、なか／＼相当日子がたましましても試掘をやらないとか、或いは又急速にこの際その開発を進めなければならんというような、そういう時に必要な場合におきましては、その鉱業権者に対してしましてその経理状況等を調査いたしまして、そうしてそれによつて例えれば配当の相当できるとか、或いは又なお余裕金も相当持つておるとかいうような場合におきましては、そういう余裕金なり或いはその配当に廻すべき金をこの試掘のほうに十分注ぎ込めというような、そういう勧告をなし得るといふことでござります。

○西田隆男君 なか／＼先走った御答弁になつたけれども、この条文の意味合いはあなたの言葉を借りれば、試掘をして、地域を指定をして、地図をきめて、そうして五ヵ年計画に刷つて試験をやつておればそれでいいのだとし

やつてなかつた場合はなぜやつてないかということを会社全般の経理を調べることによつてその理由を発見して、今言つた配当はしておるわ、金は残しておるわ、それでも経費が足らんといふことでやつてなかつた場合を想定して、おいて今言つておられるのでしようが、完全に試算計画を五ヵ年計画の線に沿つてやつておる場合は、これは帳簿、経理その他の検査も勧告もする必要がないし、しなくてもよろしいという結論になるのだが、そらなんですか。

つきりしたことはここに書かれている以外に出で来ない。すべてのものは第十七条の前段にかかるてはいる。「特に必要があると認めるときは、」といふにかかつておる。特にそれに基く勧告である、私はこう考へるのであるが……。

きましては、特に必要な場合といふことは何もないのでありまして、いつでも検査ができるわけであります。それから十七条におきましては、これはやはり勧告というのではなくてやるべきものではないのじやないかといふふうに考えまして、特に必要な場合といふふうに書いたことがあります。

○西田陵男君 何も制限がないというけれども、制限があるじやありませんか。大体十九条では「この法律の施行に必要な限度において」と制限を加えておる。

○政府委員(川上爲治君) 「この法律の施行に必要な限度」といいますのは、やはり職権濫用ということをしないようについての例文でござります。

いう……、この限度というものは十九条に書いてあるのが限度です。

○政府委員(川上爲治君) それは必ずしもそうじやないのでありますて、この法律の施行と、いうことをまだ二ほどても

試掘を進めるということでござります
ので、それ以外の採掘とか何とかいう
ことはこの法律には何ら謳つております
せんので、試掘をさせるためのそういう
意味におきましてのということでござ
ります。

だけの会社でなくして、探査もやつている、探査に関する経理をこの条文から見て調べてよろしいと、いう結論は私は生まれて来んと思うのです。

○政府委員(川上鶴治君) それは試験を促進させるためにやるわけでござりますが、経理の内容の検査につきましては、探査でありましょが何であり

ましようが、全面的にやり得るという
ように解釈いたしております。
○西田隆男君 そうであれば疑念の起
きないようにならぬか。ほかの委員のかた
は疑念がないかも知れませんが、私は
疑念を持つのです。だから川上さん
答弁されているような意味であれば、
たゞまちうけよどみのござります。

多文の書き方に付いたれども、と簡明直截に疑問を残さないでいいよう。うにそういうふうに書き替えられたらどうです。

で、さんぐ私この点につきましては
検討したのですが、これ以外に書きよ
うはない、これで十分その点はわかる
ということを言つておりますので、
笑言しきこには定は法律専門であります

せんので、これ以上書き方はないといふ法律局の見解であれば止むを得ないと考えます。

に書くのがいいのです。これはお役人で
人が施行するのじやなくて、お役人で
ないものが施行するのだから、わから
やすく書いてないと疑惑を生ずる。で
若し川上局長の言われるような類推解
釈をすれば、いつ如何なる場合でも臨
検検査ができるというのなら、いつ如

○政府委員(川上為治君) これはほか
何なる場合でもできるというようには
つきりと書き替えらるいでしよう。
これは委員会の修正の場合委員会に諮
らなければならぬと思ひますが、私
はそういう意見を持つておりますが、私
こんなややこしい条文はありはしませ

○西田隆男君　いや、ほかのものがそうなつておるからといつても、悪ければ変えてもいいでしよう。ほかのものがそなだからつて悪くても変えなくてよろしいということはない。
それからこゝより前より

それが何よりも上院長よりは修正した衆議院の代表者に聞かなければならんと思いますが、この附帯決議の問題は政府はこれは束縛されるほうなんだから、衆議院の人でも呼んで頂きました、文部省二月、二〇一〇年二月二日。

すが、政府側は聞いた上で答弁は避けられるでしょう。恐らくどういう考え方方でござる必要があると思うのです。私は今日はこれでやめておきます。

○済里三蔵君 先ほと十一条の
御命令をすることができる。」ということに対
しては、川上局長から、勧告しても聞
かないときはこうするのだということ
を言われましたけれども、そういうこと
を二度(二度)に及ばなかった。

じやありませんか。今日国策会社、つまり国策に副うておる会社の状況を見ると、いざれもそれを謳つておつてもなか／＼実行していないのです。こういう場合に勧告することができる、勧告をしてもできないということで黙つておつた場合にはどうするということをはつきり文章に現わすのが常道じや

○政府委員(川上爲治君) 勧告に従わない場合はどうするということは、これはほかの条文にいろいろあるわけですが、局長はどういうふうにお考えになりますか。

いというふうに、これはほかの条文にあります。が、その場合におきましては、試掘権の延長を認めないとか、そういう措置をとり得る条文がございますので、ただここにすぐこの次に並べて勧告に従わない場合においてはどうするということを書いておかなかつただけでござります。

が、数学の問題を解くのに必要な
ファンクションではいけないのである。
る。やはりあらわにはつきり現わして
おかなければいけないのじないか。
これでは不徹底である。むしろ勧告す
ることができる、勧告して実行しよう。

それが本筋ではないかと思うのであります。ここで漠然としておいてこれでよろしいという見通しですか。

とになりますというと、少し聞が悪い
ような気がになりますけれども、これは
先ほど申上げましたように、ほかの条
文によりまして試掘権の延長を認めな
いとか、即ち勧告に従わない場合にお
いては忠実に探鉱していないというう
ちに認めまして、そうして試掘権の延
長を認めないとか、そういうような措

置で十分行けると考えておりますので、別段ここにそういう規定を置かなくていいと私は考えております。
○豊田雅敬君 さつき、これには僕も触れたわけなんですが、勧告に応じなかつた場合には他にいろいろ方法もあることではありますけれども、

これもとの条文を読んですぐ僕らいて
来るのかわからぬくらいに不明確よ
りも、勧告に応じない場合にはやはり
これを強くまで推進して行こうという
意図があるならば、又実質的にさよう

な法律を適用して行こうという考え方があるならば、勧告に応じない場合においては命令をする、そうして更にそ

われに問題があるような場合には墨試で立の途も開かれておるようですから、命令をするという条文を入れてちつと私は差支えない、悪くはないと思いつますが、先ほどいろ／＼話をした末でほらの／＼ですけれども、今もう一度墨

題が出て来るのはつきりさしておかななければならんと思ひます。
○政府委員(川上爲治君) 命令といふことになりますと、先ほど申上げましたように補償しなければならん、補償するということになりますと、やはり国家予算の関係がありますし、私どものほうとしましては、まあそこまで

かなくしては勧告でいろいろなことがで
きるのじやないか。特に試掘権の延長
を認めないと、そういうようなことと
になりますことは非常に強い法律じや
ないかというように考えましたので、
別に国家補償をしてまで……、命令
をするということにして国家補償をし
なくとも私は勧告で十分やれるのじや
ないかというふうに考えておるわけで
あります。

○豊田雅孝君 施業案のほうについて
は勧告をし、これに応じなかつた場合
には更に命令をする、大したことではない
施業案の、大したことではないといふ
ほどのこともないかも知れんが、少く
ともここに十七条で定められておる業
務の改善命令なり或いは経理の改善勧
告に比べれば施業案のはうが技術的な
問題だと思うのですが、そのままでは
最終的にこれを推進して行こうといふ
規定がはつきりしておると思うのです
が、最も重要なポイントをなすべきと
ころには命令をやらないう變成になつて
おるという点においてもどうも了解を
しにくいのです。そうして又命令をし
て予算が必要ならば又予算をとつても
いいだらうし、時に僕が心配するの
は、この法律が弱小の石油会社を対象
にしておるような法律ならば或いはそ
れほどに言う必要もないかも知れませ
んが、殆んど日本の石油の採掘、試掘
について今後独占的にやつて行こうと
いては或いは勧告くらいでこれは応じ
ないかも知れん。そういう場合に最後
の法的根拠のないような法律というも
のをこの際作ることは非常に疑問を持

つのです。この点はどうですか。
○政府委員(川上爲治君) 施業案の提
合におきましては、或いは今おつしや
いましたような極めて技術的な問題で
ありますけれども、これは例えば保安
関係とか、或いは鉱業法とかいろいろ
なそういう問題に關係する問題でありますので、これは一般の鉱業法におき
ますもので、これは相当広くなつておりますの
ましてもそういう補償措置と申しますの
か、命令までなし得るようなことにな
つておりますが、この十七条の条文とく
いうものは相当広くなつておりますの
で、要するにその仕事をやつて、そろ
して量を殖やすというその問題になり
ますので、まあ命令までして、即ち補
償までしてやることがどうかといふ問
題については相當疑問があるのじやない
かというふうに考えましたし、又予算
の先ほども申しましたように関係もあ
りますので、私どものほうとしましては
は勧告で十分ではないかというふうに
考へた次第でござります。
○豊田雅孝君 予算とすることは具体的
に言うとどういうことになるのです
か。
○政府委員(川上爲治君) 例えば配当
の制限といふようなことをしますとい
ふと、まあそれによりまして当然受け
るべき配当を受けなかったから、それ
に対する補償という問題が出るのじや
ないかと思います、命令でありますそれ
ば。

必要はないと思うのです。特に十七
は、「石油の探鉱を急速に実施する
め特に必要があると認めるときは、
「業務又は経理の改善に関する勧告
する」というので、これは實際伝家
宝刀みたいなものなんです。最もこ
法津の中ではキイボイントをなすも
だと思うのですが、それが一応の勧
めぐらいでは、かとは締めくくりはつ
んというのには、もうこの法律全体か
問題があるので、全くこれは両
点睛を欠いておるのですね。この点
先ほども研究をせられるということ
つたのですが、特に衆議院の通産委
会で附帯決議をせられたについて、「
の附帯決議をした衆議院側の意見もあ
くということであるから、その際に二
改めて論議をするようなことになる
思うのです。というのは、「配当に
いては他の公益事業と同様にする
と」、或いは「帝石重役陣の内紛が、
後絶対起らぬよう厳重に措置する
と」、こういうやかましい附帯決議
なつておる。これの附帯決議通りに政
府が推進して行こうというのは、現
のこの法律程度で行くと私は断乎た
たてておる。この附帯決議通りに政
策はとれんと思うのですね。従つて
衆議院側の附帯決議をつけたその意
を十分に仔細に又改めて質問すること
にします。併しそれまでに研究をして
おいてもらいたいと思うのです。

の睨み合せでやつて行つたらいゝう、そういう面でこれはむしろ政
府がここまでやろうというのが工合いのならば国会において修正する
ことは政府として大いに歓迎すじやないかと思うのですが、どう
か。

○政府委員(川上篤治君) その問題
誠に御尤もなお説でございまして、どものほうとしましても仮に予算を
つきりついておりますれば、これ令をつけても差支えないというふうに
考えておりますが、予算の問題で空き地で空き地で空き地で空き地で
勧告ということにしたわけなんですが、れども私は勧告でも相当これは
るといふうに考えておりまして、來若しこの法律を実施しまして、さ
なかそういう点におきましてうまく
かんというような場合におきましては、私はこれは予算を取りましてそ
してこの命令補償の規定を私は入れ
とにしたほうがいいのじやないかう
うようになりますが、私はそこまで
かなくともこの法律で探鉱の促進を
分できるというふうに考えており
す。

○豊田隆孝君 相当できると言わね
のだが、この際飛躍的な石油の増産
図るうといふので、これは両期的の
立場もし、意氣込んで政府も准
れようというのだから、相当でき
して、強いてやれば十分できると
ことではなく、完璧を期するとい
うにこの際やられるといふ意氣込
せられてこそ石油の飛躍的増大も想
ができるわけですから、この点にお
て折角衆議院の附帯決議をついた側
意見も聞こうということになつてお
ますから、又改めてやるといふ

で、これは飽くまで原案を固持せられるという意味でなく、お互に改善して行くという意味で研究を一つしておかれれるようになります。

○海野三朗君 ちよつと伺いますが、

昨日のお話には十本掘つて一本しか当らないという上床参考人のお話を

た。それは地質調査が完全でなかつた時代から今までの平均値を出しておるのであるうと思うのです。ところが

最近はこの地質調査が非常に行渡つて、山形県の内陸油田の調査などは、もう殆んど百発百中というところまで来

ているのじやないかと、こう思うのです。富並背斜については四本掘つて三

本出でる、又船形背斜では一本掘つたところびしやつとそこを当ててお

る。そういうところを考えますと、十

本掘つて一本しか当らなかつたとい

う。昨日の上床参考人のお話はずつと明治

時代のはうから来ておるんじやないか

と考えますが、どうもそこにびんとし

ないものがあるので、昨今はもつと的

確なところまで来ておるんじやないか

と思うのですが、如何お考えですか。

○政府委員(川上爲治君) 昨日の上床

参考人のお話は、これはやはり過去十

数年の間の平均でありまして、海野先

生のおつしやる通りでございますが、

最近におきましては、或いは八本に一

本というようなふうに技術は非常に向

上いたしております。その通りでござ

ります。

○海野三朗君 一メートル掘ると約一
万円の経費を要するというようなお話
であつたが、今日帝石は如何ほど割当
ておられますか、一億三千万円のう
ち。

○政府委員(川上爲治君) まだにつき

り幾ら出すということをきめておりま
せんが、大体一億三千万円のうち、九
千万円程度になるんじやないだらうか
というふうに考えております。これは

指定地域を更に検討し、それから指定
の坑数も相当研究し、それから又これ

は単に一億三千万円というの石油関

係だけの助成金ではありませんで、ガ

スの関係もありますので、そつちをど
れくらい見るかという関係、或いは石

油のほうでも単に試掘鉱区だけではあ
りませんし、それ以外に助成する考え

を持っておりまして、その助成の点で

も試掘だけではなくて、調査とかいろいろ

な方面も考えておりますので、果し

てどのくらいになりますか、はつきり

した見当はできておりませんが、大体

私どものほうとしましては一億三千万

円のうち九千万円程度が帝石のほうに

行くんじやなかろうかというふうに考

えております。

○海野三朗君 この衆議院の通産委員

会の附帯決議であります、この五、

六について、これは衆議院のほうの方

にこの次伺いたいと思います。それで

是非衆議院のほうから御出席をお願い

いたします。

○西川弥平治君 私は今これはここで

質問申上げても或いはどうかと思いま

すけれども、衆議院の通産委員会にお

ける附帯決議の四の条項でござります

が、「帝石が、その使命を十分達成せ

ざるときは、本法の活用により、石油

開発の合理化に努めること」という、

試掘権の集中的偏在を排除し、以て、

○政府委員(川上爲治君) 現在ありま

す石油及び可燃性天然ガスの開発審議

会、このメンバーとしましては地質調

査の所長が入つておりますが、この所

長さんは石油の探鉱関係の専門屋で、
だかちよつと疑問があるような事柄に
私は聞えるのであります、どういう
ものでしようか、これは、
○委員長(中川以良君) ちよつと西川
委員に申上げますが、実は政府の附帯
決議に対しまして先ほど来西田委員そ
の他からいろいろ御疑問が出たのであ
ります。これは政府側に答弁を求めて
も意味がないので、次の委員会において
衆議院から附帯決議をした人にして
もらいましてそして答弁をしてもら
う、なおこちらの質疑を質す、こうい
うことにして先ほど取極めた次第でござ
ります。

○西川弥平治君 承知しました。当局
に話を持ちますと、以前よりは石油
に対するその通産省における技術的人
員においては、以前よりも第つておる
のではないけれども、帝石のほうがそ
れよりも進んでおるということに解説
してよろしくございます。

○政府委員(川上爲治君) これは個人
個人にしますと、地質調査のほうで
却つて非常に優れた人もおりますし、
又帝石のほうで優れた人がおります
けれども、これは量的に申します
と、いわゆる人数という方面から言
うことで、帝石のほうが遙かにたくさん
いるならば、今はどうなつておられるか
わかりませんが、千谷技師等は帝石さ
らの前身であります千谷技師等は帝石さ
らのことがおられたように私は記憶いたし
ておるのであります。例えて申します
るならば、今はどうなつておられるか
わかりませんが、千谷技師等は帝石さ
らの前身であります千谷技師等は帝石さ
らの性格によると思うのですが、この戦
争中におきましては、帝石というのは
特殊会社になつておきましたので、政
府も株を相当、半分程度持つております
しかし、それから帝石に対する監理官
制度といふものも確かにあつたと思
いますが、これは特別な法律によりま
すが、これは特殊会社として、これを人事その他
につきましても監督をやつております
た関係から、そりや専門家が比較的少い
状況にありますので、地質調査に対し
ましてこれを地質調査所が全面的に触
れて調査をしろといつても、今直ちに
これは到底できないといふ状況にござ
います。

○西川弥平治君 局長のお話、私は御
尤もだと思います。思いますが、そこに
私は一つの問題点があるのだと思うの
です。以前はやはり石油会社が相当ま
あ溢立と言うと言葉が足りませんが、
相当多数の石油会社があつたのであり
ますので、そういう意味から私たちの
ほうとしましては、人事につきまして
は直接監督はできないというような状
況になつております。この法律が通り
ますというと、人事権を除きまして
は、ほかの経理とかその他の方面につ
きましては十分できることがあります
ので、現在よりも、法律が通りますと

「西川亦平吉」といふは戊午年(1888)の由来で、
いうと、非常に帝石に対しましては強く監督ができるというような体制になると考えます。

社が溢出しておつた時代のことを申上げておるのでありますし、その後ににおける、企業合同後におけることは私は今お話をあつた通りと思うのですが、思ひます。思うのであります。企業合併前には石油業者はたくさんにあつたのであります。が、その当時なか／＼当時の商工省というと、商工省の命令といふのはもう石油会社は金科玉条のごとく守つて来ておるようであります。従つてなかなか徹底しておつたものであります。が、今では帝石のほうが強過ぎて、通産省がどこへ行つたかわからぬ、誠の話ですよ、どこに行つたかわからぬよ、いよいよ金剛によつておらん。

○政府委員(川上爲治君) その点は私は時代が違つておるのでありますて、当時の産業政策というのと、現在の産業政策というのが非常に變つておりますして、これは同じ命令でありますても恐らく当時におきましては、もう一々よく聞いたのでありますようし、現在におきましてはなかなかそういうような状態になつていよいよありますので、そういう恐らく違いではないかというふうに考えるであります。

○西川弥平治君 これは幸いこの二つの法律案が通りますれば、皆さんはこの通産省の指示監督が徹底すると、ことになりますれば、私はこれ以上そういう問題についての質問は打切りた
いと思つております。

れはどうしても役所が中へ入つてそうで裁定してもらつたほうがいいといふようなことになりまして、その結果、私が双方からの依頼を受けまして、そうしてその調停をいたしたわけでございます。その調停の内容につきましては、もうすでに実行されておるものもあるわけでございますが、それは結局新らしいその定款変更をいたしまして、そうして新らしい重役を入れる、それは日石及び昭和のはうから一人ずつその重役を入れる。日石のはうは取締役、それから昭和のはうは監査役、これを一人ずつ入れるということなりまして、これはこの前の臨時総会におきまして実現されたわけでござります。それからこの臨時総会後におきまして新らしい重役も入つたので

ので、この開発に対しまして積極的に進める態勢を作るということに相成るということは明示されていないのですが、どうですか。
○政府委員(川上爲治君) それはいつまでという期日はあつたのですが、それにつきましては、その後双方で相談しました結果、なお期日につきましては若干の期日を置いてもよろしいということに、両方が了解し合いましたので、私に対しましてそういう報告があつたので、私としましては、それならばそれでいいでしようということにしたのでございます。
○委員長(中川以良君) その期間はいつであったのですか。
○政府委員(川上爲治君) これは臨時総会の直後ということになつておりますして……。
○委員長(中川以良君) 臨時総会はいつございました。
○政府委員(川上爲治君) 四月の七日でござります。
○委員長(中川以良君) 昨日田代社長のお話によると、一部実施できていないという点は、今局長の御発言にございましたごとく、いわゆる從來の副社長以下、當勤重役の部署の問題であるうございます。これはまあ、家もつかり新らしい家が完成して、上壁がまだ塗られていないだけだというようなお話をあつたのでありますか、見方によりますと、今言つたような臨時総会前後において解決すべき問題が、而も通省が入られて円満に調停したと申

ておられるこの問題が、考え方によりますと、私は上壁が壊れていないのなら、これは我慢して安心して仕事をできましようが、屋根の瓦がまだつてないので、これは雨が降るとだんだん、折角建て直した家が腐つて来るのじやないかということを心配するのであります、又そういうことを考えられる、はじめに、国家のために考えておられる方もあるようありますから、今回の法律を見ましても、先ほどのお話を伺うと、業務関係については、人事の問題だけは触れるわけには行かないというお話をございました。併し今この問題は、折角通産省が調停された条件であり、又双方が円満にこれを呑んでおつたのでありまするが、これがもやもやいたしますると、折角の調停された効果も、これは無駄になるのじやないか。これはまあ本法律を審議する上にも私は重大なる関係があると思ひます。帝石が本当にまじめに建て直つて、協力一体となつて、重複諸公が、石油業の国家的使命に大いに奮起してやるという態勢がでてきてなければ、全く私は無駄だと思うのでございますが、この点通産省としてどういうふうにお考えでござりますか。

ありましたように、通産省としましてはこういう法律のバツクもありますし、又一億三千万円という予算の関係もありますし、或いは通産委員会におきましても、こういう決議もあつたというような情勢にありますので、私どものほうとしましては、断乎たる措置をとりたいというふうに考えております。

○委員長(中川以良君) どうぞ頗るくば、一日も早くその調停案が全部明瞭に解決するよう、なお通産省とともに仲裁に立たれた立場上、その点御努力に相成りますことを私は希望いたします。

○西川弥平治君 私ちよつと委員会の席を外しましたので、或いは質問された方があつたのではないかと思いますが、ただ一つだけお伺いしたいと思いまが、この石油及び可燃性天然ガス資源開発法の一部を改正する法律案のはうでございますが、今までの納付金の限度と/orを廃止するという重大な問題だと私は考えておりますが、二次採取の場合におきましては、現在では帝石以外にはないでございますからなんでござりますが、帝石さう問題を出すについては、恐らくよく帝石とはお詫びがあつたことだろうと思いますが、帝石がこういう点を承諾をされておるのでありますか、しぶしぶ承諾しておるのでないですか。

○政府委員(川上爲治君) この両方の法律案につきましては、勿論帝石のほうもよく存じておりますので、私はそ

の問題については、別段帝石のほうから反対意見は聞いておりませんし、又一回当たりますと、莫大な利益が出来ますので、若干ひとつの分をかぶります。でも、問題はないというような気持もあつて、反対はされないものと見ております。

○西川弥平治君 私は、実は莫大な歳入増加をするから問題はないということとも聞いてはおりますが、併しながら今まで一定限度以上は、まあ会社で取扱をしててもよろしいというようなことになつておりますれば、会社がそれだけの利益を、金を、試掘方面に一つこれを授するというようなことを、強く会社に誓約でもさしたならば、むしろ私はこういうふうな補助金以上のものを無制限にとるということは、ちよつと私はどうかと思うのですが、その点大蔵省の考えが、多分、恐らくはそういうところに行つているのではないかとも考えますが、むしろそういう莫大な利益を以て、探鉱方面に使わせるということが本筋ではないかと、かようになりますが如何でしようか。

○政府委員(川上爲治君) この法律におきましては、無制限にとるということになつておりますが、これはやはり一定の限度であります、ただ助成金を交付されたものが、それ以上に、一定限度まで出さなければならんということに相成つておるわけでございまして、無制限ではございません。それから又国家の出しました、一億三千円なら一億三千万円という金が、これが非常に効率的に出たためには、やはりその助成金の、その用途の限度ということでは

なくて、少くとも一定の限度というのは、ブールしての限度ということなんですが、そういう限度をとりまして、それを今後更に有効な方面に出したばかりでありますけれども、もつとこれが他社のある場合のブールといふことは帝石一つでありますから、ブルでございますけれども、もつとこれは、帝石も他社も、皆縦体をブルするということですか、どうですか。

○政府委員(川上爲治君) これは現在においても、助成金は帝石だけではありませんしておりますので、やはりブルという場合におきましては、ほかのもの全

部入れてのブルということをございます。

○委員長(中川以良君) ほかに御質疑ありませんか……。それでは本日はこの程度にいたしておきたいと思いますに考えます。が、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川以良君) それでは本日はこれにて散会いたします。

午後四時二十二分散会

四月十五日本委員会に左の事件を付託

された(予備審査のための付託は三月十二日)

一、石油及び可燃性天然ガス資源開発法の一部を改正する法律案

一、石油資源探鉱促進臨時措置法案